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La UAEM en la prensa: 
 
Morelos, en situación de emergencia: Vera 
Morelos vive una situación de emergencia por tantos conflictos sociales que se siguen acumulando y las 
manifestaciones sociales que reclaman sin tener respuesta a sus demandas, reconoció el rector de la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez, tras criticar el retroceso 
democrático en la entidad. Alejandro Vera, recordó a manera de ejemplo los conflictos que se han presentado 
en los últimos días por la falta de respuestas del gobierno de Graco Luis Ramírez Garrido Abreu. "En todos 
los sentidos nos encontramos parados, como sucedió con los ingenios azucareros; además de que está 
tomado el Congreso; durante el cuarto informe del gobernador Ramírez se manifestaron los transportistas, 
campesinos y diversas organizaciones sociales, quienes incluso bloquearon la autopista Cuernavaca-
Acapulco, pero además, los conflictos que se viven en el sur y el Oriente con el plantón de los ejidatarios que 
se oponen a que les quiten el agua a través del acueducto para llevársela para la termoeléctrica, entre otras 
muchas más inconformidades que se registran en Morelos. Asimismo, recordó el rector que ante la crisis 
financiera que se vive, confían en que los 50 millones de pesos lleguen a la brevedad a la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) para solventar el pago de la nómina del mes de octubre, ante una 
desatención y falta de interés del gobierno del estado por resolver este conflicto. Vera Jiménez, dejó en claro 
que la universidad ha entregado la documentación necesaria al gobierno federal para corroborar la necesidad 
de estos recursos, para que en los próximos días 50 millones de pesos sean entregados a la institución y 
evitar un quebranto financiero. Por lo tanto, adelantó que en los próximos días y en coordinación con las 
secretarías de Hacienda, Educación Pública y Gobernación, se analizarán las condiciones para la liberación 
de los recursos que permitan a la UAEM cerrar sin contratiempo el ejercicio fiscal de este año 2016, y 
consideró como urgente y prioritario que se atienda la demanda de la universidad. Vera Jiménez destacó que 
en estas negociaciones, el gobierno federal con la Secretaría de Gobernación como interlocutor principal, se 
han buscado las alternativas de solución a la crisis financiera universitaria, aunque lamentó la postura que 
mantiene el gobierno estatal. “Por parte del gobierno del estado no hemos tenido ninguna respuesta, al 
contrario, siguen actuando como una verdadera pandilla, generando ataques y denostaciones, provocando un 
clima de tensión innecesaria, cuando en Morelos estamos en una situación de emergencia en todos los 
sentidos”, dijo Alejandro Vera. 
El Regional del Sur, p.3, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=83630 
 
Pagan su quincena a los trabajadores de la UAEM 
En tanto que sí se pagó ayer la nómina a los trabajadores de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM), el rector Alejandro Vera Jiménez anunció que en los próximos días y en coordinación con las 
Secretarías de Hacienda, Educación Pública y Gobernación, se analizarán las condiciones para la liberación 
de los recursos que permitan cerrar sin contratiempo el ejercicio fiscal 2016. De la misma manera informó que 
"los recursos por el orden de los 50 millones de pesos están por llegar a la UAEM para solventar el pago de la 
nómina del mes de octubre, ante una desatención y falta de interés del Gobierno del estado por resolver este 
conflicto", dijo. Destacó que en estas negociaciones con el Gobierno federal se han buscado las alternativas 
de solución a la crisis financiera universitaria. "Por parte del Gobierno del estado no hemos tenido ninguna 
respuesta; al contrario, aún actúan como una verdadera pandilla, generan ataques y denostaciones, provocan 
un clima de tensión innecesaria cuando en Morelos estamos en una situación de emergencia en todos los 
sentidos", recriminó. Vera Jiménez exhortó al secretario de Gobierno, Matías Quiroz Medina, a que 
verdaderamente se sienten a dialogar y a que se acerque a la UAEM para constatar las obras, los claustros 
(con sus respectivos equipos), mobiliario, bibliotecas, así como el crecimiento en la matrícula y maestros que 
actualmente ha mostrado la institución, "no tenemos nada que ocultar", apuntó. 
El Sol de Cuernavaca, (Mónica González), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4297103.htm. 
 
Han caído en descrédito los diputados: Sicilia 
Los diputados locales han caído en el descrédito ciudadano al evidenciarse un supuesto desfalco por casi 500 
millones de pesos al interior del Congreso local, reconoció el poeta Javier Sicilia, quien ante este hecho llamó 
a la Federación a intervenir, investigar si existen delitos que perseguir y sancionarlos conforme a la ley. 
Reconoció que los diputados locales no cuentan ya con la autoridad moral, porque nunca han transparentado 
nada y ahora que se pone en evidencia lo que siempre han sido y lo que han manifestado por la forma en que 
atacaron a la Universidad, que es una forma de corrupción. Los calificó como una caterva de delincuentes y 
"pandilleros corruptos", que lo único que les interesa es hacer un "negocio" de su cargo, ya que no son 
gobernantes, sino "criminales" que usan al estado como si fuera un negocio, con el dinero de la ciudadanía. 
"Ya sabíamos todos quién era Paco Moreno, no es sorprendente, sino una evidencia más de la clase de 
criminal y de la forma en que ha vivido, robándole al estado y usándolo para sus propios negocios, así como 
mucha gente que está ahí en el Congreso". Derivado de este supuesto desfalco que pone en evidencia los 
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malos manejos financieros, Javier Sicilia aseguró que hay un descrédito total hacia la figura del Poder 
Legislativo, pero sobre todo hacia los diputados locales. Finalmente, dijo que la Federación debe poner 
atención a este asunto porque se tiene que perseguir como un delito pues se trata de los legisladores. 
El Sol de Cuernavaca, (Mónica González), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4297096.htm 
 
Respalda Avilés Fabila lucha de la UAEM contra el mal gobierno 
Al considerar que es preocupante que gobiernos traten de someter a las universidades del país, el escritor y 
periodista de talla nacional, René Avilés Fabila, respaldó la lucha que viene desarrollando actualmente con la 
presente administración gubernamental la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM).  Al ser 
entrevistado en la Plaza de Armas de Cuernavaca, expresó el escritor: “Si la lucha de la UAEM pierde 
impulso, está en riesgo el futuro de las universidades públicas que han sufrido recortes económicos y agravios 
a su autonomía; esta necedad de someterlas por parte de los gobiernos me parece muy preocupante”. Por 
esta razón, René Avilés Fabila, expresó su apoyo a la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) 
en su lucha por los recursos económicos que le corresponden, tal como ha sucedido en otras universidades 
del país. Por ello, hizo énfasis en que defender la autonomía universitaria es fundamental porque con ella se 
garantiza la libertad de cátedra, la discusión de las distintas ideologías y de los grandes problemas 
nacionales. Recordó que anteriormente la UNAM era la gran fábrica de políticos, hoy ya no, ahora la línea 
hacia el poder está en las universidades privadas y los resultados los conocemos", dijo el también Premio 
Nacional de Periodismo en 1992. Reiteró: "El movimiento de la UAEM tiene la simpatía ciudadana, porque las 
universidades públicas en todo el país son el eje de las transformaciones políticas y sociales, es grave que el 
gobernador en turno trate de someter a una universidad pública, creo que hay que darle la dignidad y el 
respeto que se merece". René Avilés Fabila, se solidarizó con la UAEM, su lucha y sus objetivos en la 
búsqueda del respeto a su autonomía y la exigencia de la entrega de los recursos que le corresponden por 
parte del gobierno, por lo que precisó que los movimientos sociales como el de la máxima casa de estudios de 
Morelos son el reflejo del descuido del Estado mexicano en su responsabilidad de garantizar la educación 
pública y han permitido que avance su privatización”, expresó. Avilés Fabila destacó el respaldo que la  
Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) le pueda ofrecer a la UAEM, debido a que hay acercamientos, 
sobre todo al rector Alejandro Vera Jiménez, quien pese a la campaña de desprestigio y calumnias, cuenta 
hoy más que nunca de la credibilidad como líder académico, además de dar seguimiento a las iniciativas que 
emprenda con el objetivo de acompañar su lucha. 
El Regional del Sur, p.3, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=83629 
 
Recorte presupuestal para Morelos, de mil 900 millones de pesos: Michel Luna 
El secretario de Hacienda del estado, Jorge Michel Luna, dio a conocer los lineamientos generales del 
Presupuesto Económico para 2017 que fue entregado al Congreso local. Dijo que no habrá aumento de 
impuestos, al tiempo que aceptó que está en riesgo el financiamiento del programa Beca Salario, el cual está 
sujeto a un proceso de gestión de fondos por parte del Ejecutivo ante la Federación y planteó que la reducción 
por convenios con el gobierno federal se proyecta inicialmente por mil 900 millones de pesos. Además, 
subrayó que en la propuesta se contempló asignar a la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) 
los recursos que la norma establece. En conferencia de prensa, el titular de la Secretaría de Hacienda dio a 
conocer que no se contempla un recorte masivo de personal, pero sí habrá una revisión de estructura para 
hacer más eficientes la operación y los servicios. Expuso que el paquete económico 2017 se elaboró con base 
en las premisas siguientes: el marco económico adverso nacional e internacional, se descartó la creación de 
nuevos impuestos, se consideró el cumplimiento a la ley de disciplina financiera para entidades y municipios, 
dar continuidad a los decretos de austeridad y respetar los compromisos que establece la normatividad 
estatal. En el desglose, Michel Luna destacó que el proyecto de egreso de la Federación de 2017 contempla 
un recorte en recursos para los convenios transferidos a las entidades. Ese ajuste para Morelos, que está 
considerado en el referido documento, es de mil 934 millones de pesos. En lo que se respecta a egresos, se 
contempla un monto total de 21 mil 516 millones de pesos, lo que implica un 5% más en comparación con 
2016. Mencionó que ese aumento obedece a la mejora recaudatoria, pues reiteró que no se pretende crear 
nuevas cargas tributarias. Según el gobierno estatal, las prioridades del gasto de 2017 en el proyecto son 
cinco fundamentalmente, que ascienden a 14 mil 72 millones de pesos, es decir el 66% del gasto total. De 
esta cifra de prioridades, el secretario destacó la partida de ocho mil 296 millones de pesos para educación, 
que representa el 39% del monto total y un aumento de 695 millones respecto 2016. En ese rubro, destacó los 
aumentos a la UAEM y al Instituto de la Educación Básica del Estado de Morelos (IEBEM), cuyo monto en 
este último casi no detalló. El segundo eje que enfatizó es el de salud, con una asignación de dos mil 840 
millones de pesos, es decir el 13% del gasto total, que significa 78 millones más con respecto al actual año 
fiscal. Seguridad es el sector considerado el tercer eje, con mil 174 millones de pesos, lo que significa el 6% 
del total con un aumento de 118 millones de pesos. En este aspecto hizo notar los fondos asignados a 
reinserción social con 79 millones y los que se contempla para la Comisión Estatal de Seguridad (CES) por 11 
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millones de pesos. El mismo documento expresa que en la propuesta del Ejecutivo (sujeta aún a la 
aprobación del Congreso del estado) se destina a justicia mil 25 millones de pesos, es decir el 5% del gasto y 
un aumento de 139 millones de pesos respecto de 2016. Ahí –explicó– se aumentó el monto destinado a la 
Fiscalía más de 91 millones de pesos, al Tribunal de Justicia Administrativa de 17 millones de pesos y al 
Tribunal Superior de Justicia con 14 millones de pesos. En la presentación también se informó que en el 
paquete se considera para desarrollo económico 736 millones (implica el 3% aumento con 101 millones de 
pesos), de los cuales destaca lo que se invertirá en movilidad y transporte y en turismo. Michel Luna también 
expresó que el proyecto asigna al Poder Ejecutivo y organismos 14 mil 60 millones. Para secretarías, tres mil 
212 millones (donde incluye gasto de capital por mil 26 millones y para organismos y dependencias diez mil 
848 millones de pesos, eso es 7% mayor que en 2016). En transferencias a organismos subrayó los de los 
sectores educación y salud con asignaciones de seis mil 598 y dos mil 820 millones, respectivamente. En su 
proyecto financiero, el Ejecutivo estatal considera destinar para municipios tres mil 809 millones de pesos; 
para el Poder Judicial, 604 millones, y para el Poder Legislativo, 468 millones (entre lo que se incluyen cinco 
millones para la Auditoría Superior de Fiscalización y 83 millones para el Fondo de Desarrollo y 
Fortalecimiento Municipal). Para órganos autónomos hay una partida económica de mil 666 millones de 
pesos, de los cuales hay 339 millones más de aumento: "Ahí destaca el aumento a la UAEM equivalente a 
332 millones de pesos", insistió. "Como lo saben, la Universidad tiene autosuficiencia financiera que le otorga 
la Constitución y en el proyecto presentado al Congreso está planteado el porcentaje que le corresponde", 
expresó al comentar que adicionalmente, están a la espera de que ese incremento de entre 25 millones y 30 
millones de pesos, con respecto a lo que se aprobó en 2016, sea útil o se refleje en los fondos que la 
Federación destina a la casa de estudios por convenio. Cuestionado sobre los reclamos de universitarios, el 
secretario sostuvo que "no hay adeudos a la Universidad; se le ha pagado su subsidio en forma puntual, 
incluso hay un ofrecimiento del señor gobernador de aportar una cantidad adicional que se ha gestionando y 
está preautorizada. Eso depende de la información que se ha solicitado a la Universidad que se refiere a 
transparentar sus gastos y su nómina. Esa información la pide(n) la SEP y la Secretaría de Gobernación; 
nosotros estaremos atentos a que cuando reciban esa información, se libere ese recurso que gestionó el 
gobernador", manifestó. Recordó que ya se acordó que se liberarán recursos a la UAEM como "recurso de 
anticipo de calendario; se le anticiparán lo que le corresponde como subsidio para los dos últimos meses del 
año, se les darán 50 millones de pesos que les servirán para subsanar las necesidades más apremiantes". En 
cuanto a los ingresos, el responsable de las finanzas en la entidad aseguró que hay un equilibrio: en la ley 
para 2017 se plantean ingresos propios por mil 496 millones, esto implica un 13%, más a lo estimado en la 
Ley de Ingresos de 2016, "por virtud del esfuerzo recaudatorio de la Secretaría de Hacienda". Los ingresos 
federales estimados ascienden a 20 mil 20 millones de pesos. Por participaciones, nueve mil 102, del ramo 
33, ocho mil 908 millones, y por convenios dos mil 10 millones de pesos. Al ser cuestionado directamente 
sobre las versiones en cuanto al riesgo que existe de no contar con financiamiento para el programa de Beca 
Salario, el secretario dijo que, "efectivamente, es uno de los renglones que identificamos en el proyecto de 
presupuesto de la Federación que no  incluyeron, en una primera instancia. Sin embargo, ése es uno de los 
reglones que el gobernador ha estado atendiendo con mayor puntualidad y cuidado en las instancias 
federales y en el propio Congreso, defendiendo en la Cámara de Diputados. Esperamos que sí se rescate ese 
recurso para la Beca Salario, como lo ha venido haciendo en ejercicios anteriores". Jorge Michel Luna 
manifestó que existen condiciones y confianza en que haya resultados en los procesos de gestión que realiza 
el Ejecutivo local, junto con otros gobernadores, para evitar que haya recortes en los recursos que se destinan 
a las entidades federativas.La Unión de Morelos, p.2 y 3, (Tlaulli Preciado). 
El Regional del Sur, p.4, (Guadalupe Flores), http://elregional.com.mx/Noticias/?id=83627 
Diario de Morelos, p.3, (Antonieta Sánchez). 
El Sol de Cuernavaca, p.3A, (Jéssica Arellano). 
 
En los pasillos del poder Presupuesto 2017, austero: Jorge Michel 
Menos dinero vía programas y delegaciones 
No obstante que a nivel de participaciones federales las entidades federativas recibirán fondos superiores en 
un 5% en el 2017; en comparación con el año actual, por la vía de programas y delegaciones, para el caso de 
Morelos el flujo será menor en más de mil 900 millones de pesos. El secretario de Hacienda Jorge Michel 
Luna ofreció ayer datos respecto a la Ley de Ingresos y Egresos que ya se envió al Congreso local, para el 
ejercicio presupuestal del año venidero, y reconoció que a pesar del ligero incremento, se deberá aplicar una 
política permanente de austeridad a fin de evitar desajustes económicos. Sin embargo, aclaró que no se 
afectará la planta laboral, porque se ha evitado considerar algún recorte masivo, sin embargo, ello llevará al 
ejercicio de una disciplina muy estricta en la aplicación del dinero público. En total, se ha solicitado a la 
Cámara local un techo de 21 mil 516 millones de pesos. Para el año que viene, por concepto de ingresos 
propios, el Estado espera recaudar unos mil 996 millones de pesos, lo que significa, destacó el funcionario, 
que continuamos dependiendo en un 96% del dinero federal, que a pesar de los recortes, mantiene al alza las 
aportaciones a los estados. El sector educativo es uno de los que consumen más presupuesto público, la Ley 
de Ingresos y Egresos les estima un recurso de ocho mil 296 millones; Salud dos mil 840 y en transferencias a 
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organismos descentralizados se van más de 10 mil millones. En lo correspondiente a organismos autónomos, 
como la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), el dinero también crece. La máxima casa de 
estudios recibirá de esa cifra 332 millones más que el presente año. Por la vía de convenios, se prevén dos 
mil 10 millones de pesos adicionales. 
La Unión de Morelos, p.2, (Daniel Alcaraz).  
 
Casos y Cosas de Morelos - Hablando de marchas y estadísticas… 
En el campo de la encuesta y la estadística, hay información suficiente como para configurar un mapa 
bastante completo de lo que hoy es México. Sabemos, por ejemplo, que la pobreza anda por los 60 puntos de 
porcentaje en un país de 120 millones de habitantes. Sabemos sobre la depreciación de imagen de los 
funcionarios públicos a pesar de que éstos disimulan la fealdad con maquillaje estadístico. Sabemos también 
que el crimen organizado se ha apropiado de buena parte del poder en un país que intenta salir sin éxito de 
una fosa de sangre. Sabemos, pues, muchas cosas, aun cuando esto no obsta para un viraje político 
significativo a corto plazo. Lo que no sabemos es qué estado de la república ocupa el primer lugar en marchas 
y plantones y todo aquel tipo de movimientos sociales de que los ciudadanos se valen para expresar su 
inconformidad. Todo ello derivado de la actuación de los funcionarios que tan ineficazmente administran la 
cosa pública del país y sus entidades que lo conforman. Movimientos ciudadanos justificables, sea dicho de 
paso, pero que afectan a terceros. Quien esto escribe no ha encontrado sitio alguno que cuente con 
información sobre este fenómeno social: estadísticas de movimientos ciudadanos o asuntos similares; ni lo 
encontrará, tampoco, presiento, pues qué gobierno quisiera financiar estudios sobre algo que más bien desea 
ocultar bajo la alfombra. Puedo meter las manos en el fuego, sin embargo, al afirmar que Morelos ocupa un 
lugar distinguido en este tema, sino es que el más elevado. Con mucha frecuencia vemos o nos enteramos de 
ciudadanos inconformes ya bien a nivel de grupos reducidos tanto como de enormes contingentes en la calle, 
tal como el que marchó hace unos días en apoyo a la bandera y demanda de la UAEM, que exige del 
gobierno del estado de Morelos entregue recursos indebidamente retenidos. Y así también grupos de escasas 
personas que protestan por un tubo de agua roto, por falta del agua misma o por la sustitución de un director 
de escuela corrupto o abusivo. Se ha hecho costumbre que cualquier demanda social se exprese y exija 
soluciones desde la calle. ¿Y cómo habría que interpretar este esquema de protesta social? ¿Cómo es que 
hemos llegado a este superávit de anarquía? ¿Cómo ha sido posible? Más allá del síntoma identificado, sin 
embargo, la cuestión relevante es cómo habrá de resolverse. Porque habrá que hacer algo con tal de 
encontrar una armonización social razonable. Desde luego que no habrá armonización en grado de utopía 
absoluta. Eso no es posible. Somos humanos y por tanto imperfectos y falibles. Pero sí debiéramos buscar 
una armonía que no sea campo de cultivo fértil para la anarquía que empieza a asfixiarnos y exasperarnos 
con el volumen de crimen, corrupción, impunidad y otros vicios que en mucho rebasan ya lo razonable. La 
explicación que su servidor encuentra, para comprender la anarquía social, es que la autoridad ha perdido 
toda autoridad; ha perdido el respeto y la credibilidad de la gente. Y esta pérdida, desde luego, emana de la 
ineficacia y el cinismo de quienes gobiernan. O mejor dicho, de cómo gobiernan. Porque debe estar usted de 
acuerdo, estimado y único lector, que los hombres y mujeres de la clase política gobiernan con un discurso 
conformado por un enredijo de indicadores y números y tonos de lengua laberínticos que a fin de cuentas nos 
dejan igual que como si no dijeran nada. El problema es la discordia entre el discurso y los hechos. No se 
llevan. La amigabilidad entre ellos no existe y se agreden con frecuencia. Cuando el discurso se jacta de 
economía sana, los precios suben por encima del hambre popular; cuando se anuncia reducción en el precio 
de los combustibles, el cinismo y el precio se burlan de la sociedad; cuando se informa de decrementos en el 
crimen, aparecen más destazados y degollados; cuando se habla de trasparencia, más se oculta la verdad. El 
cambio jamás llegará mientras persista la impunidad, y eso es un hecho incontrovertible aunque nada fácil 
será resolverlo. Se ha creado una red tan enmarañada de intereses entre la clase política que ha enquistado a 
la vez un principio tácito pero sólido de cinismo y autoprotección, porque si uno se sale de esquema y cae, 
peligran todos. El meollo del asunto es entonces cómo poder desenredar una maraña tan compleja. ¿Cómo 
hacerlo? La sociedad más consciente de la situación política se ha vuelto más activa; o sea, aquélla gente que 
no ve la realidad como una especie de fatalidad invariable, que cree más bien en el cambio y confía en sí 
misma y en los demás, está en camino. Ésta proporción ya no se conforma con discurso y exige amores 
mediante hechos tangibles y no palabras fluorescentes. Desde luego que la clase dominante poco hará por 
cambiar su status y poner en riesgo sus privilegios. Esto rara vez sucede. El poder ciega sobremanera a 
quienes lo detentan, y sin remordimiento y con frecuencia olvidan principios y promesas en tanto el dinero 
tintinea abultado y con sobrada incontinencia en el bolsillo. Tanto marea el poder y el dinero que incluso 
soslayan el engrandecimiento gradual de la inconformidad social, que en determinado momento podría salirse 
de control. Quién sabe qué lugar ocupa Morelos en las estadísticas de la inconformidad nacional. No hay 
datos sobre conteo de marchas e inconformidades, pero considerando las circunstancias que hoy en día viven 
los ciudadanos morelenses, se presume que nada lejano se está del indicador campeón. Y si acaso todavía 
no pisamos el primer lugar, sin duda llevamos el trote propicio para pronto alcanzarlo sin dificultad. Y en este 
rubro sí, hay que aceptarlo, la aportación del gobierno del estado ha sido inédita y notoria. 
El Regional del Sur, p.7, (Sergio Dorado). 
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El Tercer Ojo - Los sonidos del silencio. Sobre símbolos e historia. 
Queridos lectores, nuevamente deseo abordar, bajo otro nivel de análisis, el asunto de la determinación que el 
Rector de la UAEM y dos universitarios más, de manera consciente y voluntaria, asumimos como parte del 
movimiento #UAEMxTODOS.Me refiero aquí, naturalmente, al ayuno de alimento y de palabra que, por 40 
horas, mantuvimos en el Plantón #UAEMxTODOS. Deseo comenzar recordando a ustedes que Marshall 
McLuhan (1911-1980), filósofo canadiense, publicó en el año de 1967 The Medium is the Message (El Medio 
es el Mensaje); en este libro, McLuhan replantea el argumento expuesto en el Prólogo de su libro The 
Gutenberg Galaxy (1962) de que absolutamente TODOS los medios, son extensiones de los sentidos, 
cuerpos y mentes humanas. Para 1967McLuhan sostenía que en política, como en la comunicación, los 
medios son extensiones de los contenidos mediáticos y, aún más, son dos formas de ser uno mismo. Jesús 
Reyes Heroles (1921-1985) ideólogo, intelectual, político y funcionario del Gobierno Mexicano y dilecto 
militante del PRI, de manera muy concordante con McLuhan, expresaba que “En la política la Forma es el 
Fondo”. Pues bien, bajo esta lógica nada intrascendente empero sí inalcanzable intelectualmente para el 
Coordinador de Asesores del Gobernador de Morelos, quien adjetiva y descalifica tanto a los actores de este 
acto, como el acto mismo, sin más argumento que su modo de interpretar la realidad es que decidimos actuar 
en consecuencia. Por otro lado, en el año de 1957, Simon &Garfunkel, grabaron y dieron a conocer una 
canción que trascendió la época y al dúo; me refiero aquí a The Sounds of Silence (Los sonidos del silencio). 
Entonces, ¿Por qué ayuno de alimento y de palabra? La razón semiótica que subyace a este acto contiene 
varios mensajes; primero, el Gobierno de Morelos, el “Gobierno de la Nueva Visión” según reza su eslogan 
autodefinitorio, desde el comienzo de su mandato, ha tratado por todos los medios a su alcance, de 
asegurarse que la UAEM, la comunidad universitaria, la Administración Central que la conduce, no expresen 
su palabra porque a todas luces ésta muestra que lo que reza y pregona el mismo Gobierno es 
completamente falso, es ideológicamente sesgado hacia sus intereses mediáticos y no “conviene” a sus 
deseos; por el contrario, pretende que la voz universitaria justifique los actos de Gobierno, que avale sus 
políticas y que adule sus carencias; en segundo lugar, como nuestra universidad no ha guardado silencio 
cómplice, como nuestra universidad desvela las máscaras y cendales con los cuales pretende cubrirse el 
Gobierno de Morelos, como la UAEM ha sido aliada y parte de pueblos y comunidades de Morelos, el 
Gobierno impulsa políticas mediáticas de denostación contra la universidad y contra el Rector de ésta; como 
no le resulta tal estrategia, desempolva la estrategia clásica de los dictadores y fascistas, el ahogamiento 
económico y mantiene la estrategia de medios. Es decir, el Gobierno de Graco Luis Ramírez pretende matar 
de hambre a la universidad para que calle, para que guarde silencio. ¿es eso lo que desea acaso? 
 Para hacerlo evidente, para denunciar esta pretensión  
¿Qué mejor medio que realizar un ayuno de alimento y de palabra? 
Nada qué decir queda más que hablar por medio del silencio y del ayuno de alimentos. Si el Gobierno de 
Graco Luis Ramírez pretende matar de hambre a la universidad para que calle, para que guarde silencio, 
entonces ayunamos para mostrar y revelar sus intenciones. Antes, en el año de 1968, ante los embates 
mediáticos del Gobierno de Gustavo Díaz Ordaz, el Movimiento Estudiantil Popular promovió la “Marcha del 
Silencio”; antes, una vez reprimido el Movimiento Estudiantil Popular de 1968 y encarcelados sus dirigentes, 
éstos ayunaron en la cárcel como método de lucha y de resistencia. Pues bien, hoy, la UAEM y quienes así lo 
determinamos, resistimos, luchamos y denunciamos. Con qué recursos, entre otras acciones, con el Ayuno. Y 
¿con qué símbolos? Con la “v” de la Victoria, del triunfo, expresada silenciosamente con los dedos de ambas 
manos. ¡¡¡Venceremos!!! 
El Regional del Sur, p.7, (Enrique Álvarez). 
 

Nacional: 
 
Liberan instalaciones de Universidad Autónoma Benito Juárez en Oaxaca 
Las instalaciones de la Universidad Autónoma Benito Juárez fueron liberadas la víspera, luego de una mesa 
de diálogo en donde participaron autoridades universitarias, un representante de la Secretaría de Gobierno e 
integrantes del Sindicato de Trabajadores Académicos de la Universidad de Oaxaca (STAUO). La institución 
de educación superior indicó que el sindicato atendió el llamado del rector Eduardo Bautista, quien marchó 
con miles de universitarios a la Defensoría de Derechos Humanos para exigir la entrega de los edificios. La 
reapertura de Ciudad Universitaria fue posible gracias a la negociación entre las partes, luego de alcanzar 
algunos acuerdos, para terminar con la protesta, señaló la institución. Agregó que posteriormente se darán 
todos los detalles de los acuerdos tomados entre la universidad oaxaqueña y los integrantes del sindicato de 
académicos, respaldados por las autoridades del estado. 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/987971.html 
Milenio, (Óscar Rodríguez), http://www.milenio.com/estados/rector_de_la_uabjo-
piden_liberar_todas_las_escuelas-entregan_cu_0_823717943.html 
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Graue urge a invertir en la educación pública 
El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Enrique Graue, aseguró que la inversión 
en educación pública es determinante para el futuro del país: “Es apostarle al desarrollo social, a creer en 
nosotros y en la contribución de un México justo, próspero, educado y tolerante”. Al recibir el premio Crónica 
2016, otorgado a la UNAM en la categoría de Comunicación Pública, Enrique Graue expuso que en las 
instituciones públicas de educación superior se atiende a cerca de 71% de los alumnos de nuevo ingreso y 
que en el presente ciclo escolar aproximadamente tres millones de estudiantes se están formando en sus 
aulas. “Por mucho, es en nuestras instalaciones en donde se cultiva la inteligencia nacional y se finca el 
desarrollo de nuestra nación”, dijo en la ceremonia realizada en el auditorio Jaime Torres Bodet del Museo 
Nacional de Antropología e Historia.   
El Universal, (Natalia Gómez Quintero) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/metropoli/2016/10/6/graue-urge-invertir-en-la-educacion-publica 
 
Galardonados demandan más inversión en educación pública 
La inversión en ciencia, arte y educación fue demanda coincidente durante la séptima entrega de los Premios 
Crónica… Entre los galardonados se reprochó el vislumbrado recorte presupuestal en estos temas para 2017 
y se resaltó la importancia de la educación pública como generadora de proyectos e ideas en el país. “Todos 
los homenajeados representamos a una institución de educación superior pública”, recordó el Rector Enrique 
Graue, quien a nombre de la UNAM recibió el galardón en la categoría de Comunicación Pública, por la eficaz 
tarea de compartir información y conocimiento a la sociedad vía 131 publicaciones, su Gaceta, radio y 
Televisión. “El 71 por ciento de los alumnos de nuevo ingreso a nivel licenciatura para este ciclo 2016 están 
inscritos en una escuela pública, más de 3 millones de estudiantes se están formando en aulas de nuestras 
instituciones, es en nuestras instalaciones y capacidades donde se cultiva la inteligencia nacional y se finca el 
desarrollo de nuestra nación”. 
La Crónica de Hoy, (Daniel Blancas Madrigal), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/988110.html 
 
Escala lío en Cecyt 5 del IPN por aumento en demandas 
El conflicto en el Centro de Estudios Científicos y Tecnológicos 5 (Cecyt) Benito Juárez, escaló después de 
que la Dirección General del Instituto Politécnico Nacional (IPN) anunció que amplió el número de estudiantes 
denunciados por los delitos de motín y despojo, derivado del paro que mantienen desde el viernes pasado. 
Ricardo Padilla, estudiante de quinto semestre de la Vocacional 5, dijo en entrevista que los jóvenes 
consideran que las denuncias interpuestas por las autoridades politécnicas sólo tienen el objetivo de intimidar 
y amedrentar a los alumnos que están protestando. “Pedir más seguridad es justo, mejor atención médica es 
justo, que funcionen los laboratorios es justo. La Dirección General sólo está buscando amedrentar y 
reprimirnos a los estudiantes”, aseguró el joven. “La asamblea decidió que vamos a continuar con el 
movimiento hasta que salga el director interino del plantel, Ernesto Pineda de León”. 
El Universal, (Teresa Moreno) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/seguridad/2016/10/6/escala-lio-en-cecyt-5-del-ipn-por-aumento-
en-demandas 
 
Politécnicos representarán a México en concurso de arquitectura 
Estación Verde Xochimilco y Centro Cultural 180 fueron los proyectos del Instituto Politécnico Nacional (IPN) 
que lograron el primer y tercer lugar, respectivamente, del Premio Nacional del Acero para Estudiantes de 
Arquitectura 2016, cuyo ganador representará a México en la competencia a nivel Latinoamericana. Mario 
Martínez Valdez, asesor de Mauricio Jhoset Camacho Jiménez y Maximiliano Vega Hernández, alumnos de la 
ESIA Tecamachalco, explicó que el propósito de la competencia es proponer la creación de un centro cultural 
que beneficie con talleres, bibliotecas y demás espacios de recreación a ciertas zonas del país.  
El Universal, (Notimex) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/interiorismo/2016/10/5/politecnicos-representaran-mexico-en-concurso-
de-arquitectura 
 
Propone Eruviel Ávila que El Colegio Mexiquense A.C. sea público y autónomo 
El gobernador Eruviel Ávila Villegas presentará ante la LIX Legislatura del Estado de México una iniciativa 
para que El Colegio Mexiquense A.C., se convierta en un organismo público y autónomo, que le permita estar 
sujeto a normas de derecho público, para acceder a recursos de programas federales y apoyo a las 
instituciones educativas del nivel superior y centros de investigaciones; esto como respuesta a la solicitud 
realizada por Humberto Benítez Treviño, presidente de ese organismo. “Quiero informarle Humberto Benítez 
Treviño, que ante la petición que usted hace expresamente de promover que sea El Colegio Mexiquense 
formalmente un organismo público autónomo, le expreso ante testigos de honor que, desde luego si me 
permite, solamente poner la papelería y el membrete del poder Ejecutivo a la iniciativa que usted ha 
presentado, no le voy a cambiar ni una coma, ni un punto y la voy a presentar así fielmente ante el Congreso 
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del Estado de México”, expresó. En el marco del 30 aniversario del Colegio Mexiquense, el gobernador 
reconoció a la institución por sus años de trabajo. 
La Crónica de Hoy, (Sin firma), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/988044.html 
 
Hallan altos niveles de radiación en el agua de poblados en Guanajuato 
Estudios de investigadores de la UNAM demuestra que el agua en distintas comunidades de Guanajuato está 
contaminada. Un grupo multidisciplinario de científicos documentó que en la comunidad de La Cantera —en el 
municipio de San José Iturbide, Guanajuato— el agua del pozo de abastecimiento es radiactiva, con niveles 
cuatro veces por encima de lo permitido. El resultado, dado a conocer en el campus Juriquilla de la UNAM, es 
la conclusión de la segunda fase del estudio de expertos de los institutos de Física (IF), de Ciencias Nucleares 
(ICN, de Ciencias del Mar y Limnología (ICMyL) y del Centro de Geociencias (CGeo) de la Universidad 
Nacional. En sus resultados no identificaron fuentes de radioactividad procedentes de la actividad humana, 
pero sí encontraron que las dosis de radiación ambiental medidas en lugares próximos a La Cantera son 
superiores al límite máximo reportado por el Comité Científico de las Naciones Unidas sobre los Efectos de la 
Radiación Atómica (Unscear) para México. 
La Crónica de Hoy, (Redacción), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/988019.html 
Milenio, (Estrella Álvarez), http://www.milenio.com/estados/UNAM_alerta_por_contaminacion_de_pozos-
contaminacion_mantos_freaticos-cancer_estomago_0_824317581.html 
 
Necesario, mantener observación sobre volcán de Colima: académico 
Es necesario fortalecer las medidas de observación cercana al volcán de fuego de Colima, recomendó el 
académico Hugo Delgado Granados, del Instituto de Geofísica (IGf) de la Universidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM), puesto que es el volcán más activo del país y sus erupciones son recurrentes. Explicó que el 
volcán de fuego es más peligroso que el Popocatépetl puesto que ha registrado erupciones con mayor 
frecuencia; así, mientras el de Colima registra actividad en un promedio de cada siete años, el “Popo” se 
reactivó en 1994, 70 años después de su última erupción. Si se compara al volcán de fuego de Colima con el 
Popocatépetl, el primero resulta más peligroso porque sus erupciones son más frecuentes. En tanto, el 
Popocatépetl, que se reactivó en 1994, tardó casi 70 años en hacerlo después de su última erupción, en 1927. 
El Universal, (Teresa Moreno) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2016/10/5/necesario-mantener-observacion-sobre-
volcan-de-colima-academico 
 
Trabajadores de TV UNAM piden parar proyecto de Alvarado 
El Colectivo TV UNAM, integrado por trabajadores, extrabajadores, productores, periodistas y creativos de la 
televisora, ofreció una conferencia de prensa a las afueras de la Dirección General de Televisión Universitaria, 
donde denunció injusticias y arbitrariedades cometidas en su contra desde la llegada de Nicolás Alvarado a la 
dirección de la televisora e incluso después de su renuncia el 1 de septiembre. Denunciaron, entre otras 
cosas, que los nuevos programas del canal son creados por empresas privadas externas a la Universidad y 
dejan paralizados a los empleados con experiencia; después a ellos se les informa que el canal ha decidido ya 
no requerir de sus servicios, sin explicación alguna. 
El Universal, (Dalia Cristerna) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/cultura/artes-visuales/2016/10/6/trabajadores-de-tv-unam-piden-parar-
proyecto-de-alvarado 
 
Replantear el modelo de enseñanza propuesto por la SEP, piden expertos 
Especialistas llamaron a replantear el nuevo modelo educativo propuesto por la Secretaría de Educación 
Pública (SEP), al considerar que en su contenido se indica el qué, sin tomar en cuenta el cómo. El nuevo 
modelo educativo, agregan, es un discurso retórico de principios, que repite declaratorias de modelos 
anteriores y no plantea cómo poner en práctica sus fines, a lo que se agrega una visión que parte de la 
premisa de que la educación es capaz de resolver todos los problemas, sin importar las políticas económicas 
y sociales.  En las conclusiones del Foro de análisis del modelo educativo: una mirada desde las instituciones 
de educación superior, realizado en septiembre pasado en la Universidad Iberoamericana, destaca que 
plantea un ideal de país, de desarrollo y de contextos socioculturales que no corresponde al México profundo, 
sino al mundo cosmopolita de las sociedades modernas. Investigadores de las universidades Nacional 
Autónoma de México, Pedagógica Nacional, Anáhuac e Iberoamericana, así como de la Escuela Normal 
Oficial de Guanajuato y del Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Occidente, señalaron que la 
propuesta presentada por la SEP no contempla un diagnóstico de los modelos y las reformas curriculares 
anteriores para fundamentar el sentido del cambio. 
La Jornada, p.16, (Laura Poy Solano). 
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Llevó cuatro años construir el Rover-2 que premió la NASA 
Varias ocasiones participaron en los concursos. Una y otra vez se quedaban cerca del triunfo. Pero su 
dedicación hizo que este año fuera diferente: obtuvieron el Premio Hans von Mulau de mejor trabajo en equipo 
en la competencia Sample Return Robot Challenge 2016, para la elaboración de prototipos de máquinas 
exploradoras de la superficie de Marte, convocado por la Administración Nacional de Aeronáutica y del 
Espacio (NASA, por sus siglas en inglés) y el Instituto Politécnico de Worcester. Se trata del equipo UNAM 
Space, integrado por ocho alumnos de la Facultad de Ingeniería (FI) de la universidad y uno del Instituto 
Politécnico Nacional (IPN), quienes iniciaron este proyecto en 2012. En este tiempo diseñaron el robot Rover-
2, que realiza tareas similares a las que hoy en día lleva a cabo en el planeta rojo el Curiosity. La enseñanza 
más importante que nos ha dejado esta experiencia es que sólo la constancia te llevará a hacer algo grande. 
No tienen idea de la infinidad de veces que fallamos, pero hoy la mayor satisfacción es esa: haber fallado 
tantas veces para entender que los logros no son fáciles, señalan en entrevista con La Jornada. 
La Jornada, p.35, (Emir Olivares y Arturo Sánchez). 
 

Internacional: 
 
Estudio fija hasta en 125 años la expectativa de vida para el ser humano 
Un análisis demográfico global publicado ayer en la revista Nature sugiere que existe un límite máximo natural 
para la vida humana, fijado en unos 125 años, que difícilmente podrá ser superado. La esperanza de vida de 
la especie humana se incrementó de manera regular en la mayoría de países durante 150 años, si bien ese 
progreso se estancó alrededor de la década de 1980, lo que ha llevado a los investigadores a explorar la 
posibilidad de establecer una frontera de edad infranqueable. Un equipo liderado por Jan Vig, de la Escuela 
de Medicina Albert Einstein de Nueva York (EU),  utilizó para su estudio la Base de Datos de Mortalidad 
Humana (HMD, en inglés) puesta en marcha en 2002 por la Universidad de California y el Instituto Max Planck 
para la Investigación Demográfica. 
La Crónica de Hoy, (Sin firma), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/988020.html 
 
 
 
 


